



Del campo al aula: agricultor de INDAP comparte sus prácticas agroecológicas con más de 30 técnicos regionales

Description

Más de 30 profesionales y técnicos del programa Prodesal, de INIA La Cruz e INDAP, además de representantes de otras instituciones vinculadas al agro, se reunieron en la comuna de Casablanca para participar del curso práctico “Agroecología aplicada a la extensión rural: aprendizajes desde la experiencia compartida”.

La actividad forma parte de un itinerario de 13 talleres focales realizados a nivel nacional, con el objetivo de difundir los conocimientos adquiridos por funcionarios de INDAP en tres diplomados desarrollados entre 2023 y 2025, que beneficiaron a más de 70 profesionales de todo el país, informó prensa del Instituto de Desarrollo Agropecuario.

Un predio que se convierte en “faro agroecológico”

El taller se desarrolló en el predio de José Miguel Cruz, agricultor de INDAP ubicado en el sector de Los Maitenes, designado como “**faro agroecológico**”: un espacio destinado a sentar las bases de la agroecología en el territorio, promover el intercambio de conocimientos y visibilizar las experiencias campesinas como fuente de aprendizaje colectivo.

El propio Cruz valoró la iniciativa: “Me motiva mucho esta actividad porque hay personas partícipes de lo que yo hago. Disfruto difundir lo que estoy haciendo y considero que es importante generar estos espacios para mostrar nuestro trabajo y hacer sobresalir al campesinado”.

El recorrido guiado por el predio permitió a los asistentes conocer de primera mano las prácticas agroecológicas implementadas por el agricultor, para luego compartir experiencias y construir redes institucionales que faciliten sistemas agroalimentarios territorializados.

Agroecología como ciencia y transformación social

César Retamal, profesional del Área San Antonio de INDAP, destacó la dimensión más amplia del enfoque trabajado en el curso: “La agroecología no debe entenderse solo como un conjunto de prácticas agrícolas sustentables, sino como una ciencia transdisciplinaria que busca transformar las condiciones de vida de las personas a través de la configuración de sistemas agroalimentarios territorializados”.

Retamal también subrayó el rol clave de estos puntos focales en la construcción de redes: “Esperamos que la agroecología se concentre y se comparta más allá de las prácticas, por medio de las relaciones entre actores clave

como colegios, el área de la salud, INDAP, Conaf, SAG, entre otros”.

INDAP apuesta por un desarrollo rural integral

El director regional de INDAP Valparaíso, Sergio Valladares, estuvo presente en la actividad y destacó su importancia estratégica: “Para INDAP, la agroecología es una forma de entender el desarrollo rural con una mirada integral y territorial. Que este taller se realice en el predio de un agricultor demuestra que el conocimiento se construye desde la experiencia concreta, desde el campo y con las personas. Nuestro desafío es que los equipos técnicos incorporen este enfoque en su trabajo diario, para acompañar a la agricultura familiar campesina en la construcción de sistemas más resilientes, sostenibles y adaptados al cambio climático”.

Escuelas Territoriales Agroecológicas

Los diplomados que sustentaron este proceso formativo fueron impartidos por el Grupo de Agroecología y Medio Ambiente (GAMA) de la Universidad de Santiago de Chile, con el apoyo de la Fundación de Comunicaciones, Capacitación y Cultura del Agro (Fucoa), en el marco de la estrategia INDAP 2023–2030. Las capacitaciones apuntaron a incorporar un enfoque agroecológico en los planes de trabajo que orientan el acompañamiento a agricultores y agricultoras, con énfasis en el diseño de sistemas productivos biodiversos, resilientes y adaptados al cambio climático desde una perspectiva territorial.

El Maipo

Imagen: INDAP

Date Created

Febrero 2026